

# 2020

La Crónica de Hoy Jalisco

# Índice

- 17.12.2020 José el intrépido <https://bit.ly/3a4Rvvh>.....3
- 12.12.2020 Mujeres al poder <https://bit.ly/3iQml15>.....5
- 05.12.2020 Paralelismos <https://bit.ly/3qWvLeq>.....7
- 27.11.2020 Antes de votar piense en esto <https://bit.ly/3t0dWN1>.....9
- 20.11.2020 Mi boceto de ciudad <https://bit.ly/2YhExY8>.....10
- 14.11.2020 Dime dónde vives y te diré qué sufres <https://bit.ly/3oeyq1a>.....12
- 05.11.2020 Ciudad de primera y de segunda clase <https://bit.ly/2M65njc>.....14
- 29.10.2020 La clave de la seguridad en Guadalajara <https://bit.ly/2YiqqBO>.....16
- 22.10.2020 ¿Por qué las cosas no cambian? Mi diagnóstico de ciudad <https://bit.ly/39kn3Av>.....17
- 16.10.2020 ¿Quién le teme al virus? <https://bit.ly/2YdP72e>.....18
- 09.10.2020 Hay de consultas a consultas: construir desde la participación ciudadana <https://bit.ly/3a58iAT>.....20
- 03.10.2020 Ahí viene la influenza y el covid gana terreno en Jalisco <https://bit.ly/3a58kJ1>.....22
- 24.09.2020 Salida en falso: una más del señor Lomelí <https://bit.ly/3t6TeeP>.....24
- 18.09.2020 II informe vs la realidad <https://bit.ly/2Mp5hDl>.....25
- 11.09.2020 El tren que se volvió monumento <https://bit.ly/2KQilkx>.....26
- 04.09.2020 Vivir en la calle <https://bit.ly/39ih0wb>.....28
- 28.08.2020 Basura: del negocio a la crisis, ¿cómo lo solucionamos? <https://bit.ly/36ePuOd>.....29
- 21.08.2020 ¿Por qué presenté una queja contra la SETRAN? <https://bit.ly/2NG2s1d>.....31
- 14.08.2020 Repliquemos lo bueno <https://bit.ly/39hK9Yz>.....33
- 06.08.2020 No idealizar a la 4T <https://bit.ly/3qUVeEM>.....34
- 30.07.2020 El covid, imparable en el servicio público <https://bit.ly/2Ygb1lh>.....35
- 24.07.2020 La fosa más grande, ¿y la policía metropolitana? <https://bit.ly/3pnuNqW>.....37
- 01.07.2020 - <https://bit.ly/3sXI7oc>.....39
- 16.07.2020 Los otros datos del presidente <https://bit.ly/3qTUjEB>.....40
- 10.07.2020 La ciudad y los problemas que compartimos <https://bit.ly/2YhZemE>.....41

# José el intrépido

17.12.2020

José Medina Mora Icaza, quien ha desarrollado una intensa vida en los campos empresarial, tecnológico, académico y como dirigente del sector privado, asumirá en unos días una de las responsabilidades más importantes de su carrera: la presidencia nacional de COPARMEX.

Sin duda, todos los pronósticos apuntan a que dicho organismo recibirá con él un nuevo impulso, quizá el más determinante de nuestro tiempo, dadas las condiciones generales del país y de algunas actitudes controversiales en otras de las cúpulas del país. La verdad el prominente empresario, que ha fincado sus éxitos desde hace varias décadas en Jalisco, su tierra más que adoptiva, vendrá a constituirse en la voz que dará continuidad al espíritu crítico de aquel organismo, poco entendido en este tiempo por algunas posturas e interpretaciones poco tolerantes a las expresiones de la realidad que vivimos.

Tuve la oportunidad de conocer de cerca a Medina Mora cuando fue mi monitor de grupo en el equipo 5 del IPADE hace ya diez años. En ese tiempo pude advertir la calidad de quien ya era un personaje ampliamente conocido en el medio y en todo Jalisco. Siempre se mostró como un hombre que sabe escuchar, conformar equipos y reconocer las cualidades de los demás. Además de educado, mesurado y de grandes virtudes y valores, supo impulsar su empresa a niveles, dentro de su género, entre las más importantes de América Latina. Luego de transitar con esfuerzos y tropiezos durante muchos años, finalmente su compañía, Compusoluciones, simplemente resultó un gran triunfo merced, entre otras cosas, a la tremenda preparación que tuvo José Medina, quien reunió conocimientos, maestrías y un doctorado y experiencias en la Universidad de Stanford y en otras instituciones del país, y, al apoyo y capacitación sin escatimar a su gente.

Empero, lo más relevante fue la forma en que su calidad humana y de servicio, concretaron en el progreso de su empresa que hoy da empleo en Guadalajara a cientos de jaliscienses y en sus sucursales de la ciudad de México y Monterrey. Con espíritu indomable, se dio a participar en forma muy activa en el Centro Empresarial de Jalisco, o COPARMEX Jalisco, en donde de nuevo tuve la oportunidad de converger cuando fue presidente aquí de dicho organismo y yo era presidente de la Cámara Nacional de Empresas de Consultoría. Invariablemente se mostró involucrado en las causas ciudadanas, aterrizado en el contexto real del estado, no solamente de las propiamente empresariales, y en su periodo de dirigente una de sus banderas fue la de la lucha contra la corrupción.

Por estos motivos, y en su papel de representación en la COPARMEX nacional, llamó la atención de los dirigentes de todo el país al grado de que, en el proceso de relevo del organismo, obtuvo una elección ovacionada y de unanimidad. Pero, todos lo sabemos, las cosas no son fáciles. Al presidente saliente, Gustavo de Hoyos, le costó mucho desgaste

incluso personal, mantener el prestigio y el sentido de defensa de los intereses de los mexicanos. Ante la pasividad manifiesta de otros organismos de relevancia, y a veces hasta la aparente condescendencia hacia la voluntad omnímoda que en determinadas cuestiones se manifiesta en el rango presidencial, el papel crítico, que no de opositores a ultranza, torna complicado sin duda el desempeño de un rol que, con todas sus dificultades, no se ve insuperable para gente de talante renovador y dialogante como el nuevo presidente de los empresarios de México. José es un intrépido de toda su vida. Este nuevo reto hará mayor su trascendencia porque sabemos lo hará por el bien de la sociedad en su conjunto, y por el bien de todos.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-jose\\_el\\_intrepido-105627-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-jose_el_intrepido-105627-2020)

# Mujeres al poder

12.12.2020

Para muchos una figura femenina que aparece en los nuevos billetes de mil pesos no es muy familiar ni conocida ampliamente. Se trata de Hermila Galindo, que debería estar más que presente cuando se trata nada menos de quien más luchó por instaurar los derechos políticos de la mujer en la época constitucionalistas y que, por su búsqueda, fue candidata y resultó electa en 1917 como diputada, cargo que lamentablemente no se le reconoció precisamente por su género. Pasarían más de tres décadas para que se convirtiera, merced a las reformas emprendidas durante el gobierno de Adolfo Ruiz Cortines y que otorgaron el derecho al voto femenino, en la primera congresista federal mexicana, aunque esto sucedió apenas poco antes de morir.

Tan importante antecedente no muestra sino de una tesonera batalla que ha librado la mujer por abrirse espacio en la vida política del país, misma que dista mucho de conseguir una genuina equidad dentro de un mundo en el que todavía los hombres ejercen una enorme hegemonía.

Y viene al caso porque, así como se ventilan nuevas leyes y ordenamientos que pretenden al menos ir paso a paso en busca de la paridad de género, resurgen fuerzas contrarias que minimizan las oportunidades de lograrlo. La triste experiencia de las “juanitas” y las “manuelitas”, que no son más que simulaciones para intercambiar posiciones entre mujeres y hombres. para luego, en apariencia, respetar las llamadas “cuotas de género”.

Para Jalisco el tema viene a cobrar relevancia reciente al quedar establecido, según lo acordado en días pasados por el Tribunal Electoral del Estado, la postulación de próximas candidaturas a las presidencias municipales, en las que las mujeres habrán de figurar de conformidad a nuevas reglas. Desde luego que quizá para los partidos políticos ha sido un problema reconfigurar sus esquemas que seguramente tenían previstos. Es el caso de los diez municipios con más de cien mil habitantes en la entidad en los que cada organismo político deberá tener, al menos, la mitad de ellos con una candidata a presidenta municipal. La nueva “cuota”, naturalmente, se definirá en cada partido y ahora lo que se teme es que las designaciones femeninas recaigan solo en las localidades menos importantes.

Hay mucha razón para que la mujer pretenda ir escalando dentro del panorama político de la entidad ya que aquí las actuales alcaldesas constituyen apenas una cuarta parte del total de municipios. Se suyo, dentro del cuadro de las ciudades con más población del estado, solo figuran actualmente dos presidentas, la de Tlaquepaque y la de Tepatlán. A nivel nacional el panorama es todavía peor ya que acaso son una quinta parte del general de alcaldías, aunque, también hay que recordarlo, muchas de ellas gobiernan en no pocas ciudades importantes. Además, solamente para anotar, más de la mitad de ellas proceden del PRI.

Lo cierto es que ya hay numerosas inquietudes al respecto y no pocas mujeres están mostrando su deseo de participar para presidenta en municipios importantes a los que nunca ha llegado alguien de dicho género. Claro, la cuestión no es tan sencilla. Luego de las postulaciones, la mujer tendrá que retomar su lucha para ganar electoralmente. Si no, podría darse el caso que en la diversidad de localidades volviera a darse el fenómeno de su escasa presencia. O, lo que se ve complicado, pero no imposible, quizá lleguen a gobernar en nuestros municipios más mujeres que hombres. Y sería una experiencia realmente interesante.

Hace ya 65 años que la mujer concurrió por vez primera a las urnas en nuestro país y pasaron todavía décadas para que en 1979 llegara a ocupar una gubernatura una mujer, la escritora jalisciense Griselda Alvarez, quien gobernó Colima.

Las cosas han cambiado bastante, pero lo mejor es que se tome muy en serio que la participación de la mujer es ya no solamente un asunto de posturas sino la conciencia plena de que no puede seguirse cerrando el paso a quienes han demostrado al paso del tiempo el trascendente papel de la mujer en la vida política de Jalisco y de México.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-mujeres\\_al\\_poder-105544-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-mujeres_al_poder-105544-2020)

# Paralelismos

05.12.2020

López Obrador llega a su segundo año de gobierno sin vislumbrarse con claridad la llamada “Cuarta transformación”, y sin que se conozca hasta cuándo ésta será una realidad. De manera paralela, Enrique Alfaro arriba a ese mismo lapso, con perspectivas muy diferentes.

Para el presidente de México, el gobernante de Jalisco ha sido una especie de “piedra en el zapato”, por ello no pierde ocasión para señalar algunas de las presumibles fallas y hace acometidas abiertas como las que pronunció en días pasados respecto a la Feria Internacional del Libro, en las que naturalmente incluyó al presidente de la misma, Raúl Padilla. Las respuestas en la inauguración de la FIL, ahora virtual, fueron más que terminantes y las acusaciones presidenciales acerca de que el encuentro cultural ha sido inducido en su contra, fueron calificadas hasta de “ridículas”.

Esto, sin embargo, no es sino la corroboración de una situación de tirantez que se agudiza ante la aplicación de una sensible reducción en las aportaciones federales para el año próximo. Y ciertamente también la Universidad de Guadalajara, patrocinadora de la feria, saldrá de manera inevitable también perjudicada.

La verdad es que los gobiernos de la república y del estado distan de entenderse. Apenas en el informe del segundo año en el mando, los integrantes de la Alianza Federalista a la que pertenece el gobernador jalisciense, “deslizó” de manera discreta una mano tendida para que se llegue a acuerdos y se eviten más confrontaciones. Pero esto no garantiza que así suceda. También Alfaro habrá de dar ya su propio panorama con respecto a su segundo año, aunque varios de sus propósitos han quedado, si no truncos, al menos constreñidos, como era la visión de una refundación del estado y la realización de una nueva Constitución.

Claro, en todo ello ha sido un factor determinante la cuestión de la pandemia que en ambos casos pareciera que, efectivamente les cayó “como anillo al dedo” pero para justificar los retrasos en muchos aspectos, justificar errores o disfrazarlos y minimizar temas que son o deberían ser vitales para sus administraciones, como es la seguridad pública.

AMLO y Alfaro son personajes políticos con algunas similitudes como su trayectoria activista, pero, naturalmente, hay cuestiones en las que es difícil el entendimiento mutuo. Primero, hay veinte años de diferencia entre ambos y esta separación generacional es parte de sus respectivas visiones. Para Alfaro, por supuesto la mira está puesta en el estado y, en condiciones muy distintas al Ejecutivo del país, y mejor ha respaldado sus políticas en la mayoría de los sectores, incluyendo de manera consistente el privado. Por otra parte, uno de los puntos en los que mayormente se han marcado criterios diferentes es el del manejo de la epidemia. López Obrador menosprecia totalmente cualquier juicio al respecto, siente que es algo prácticamente superado y que no ha afectado su gestión, pese a que en los términos

más diplomáticos la misma Organización Mundial de la Salud cuestiona severamente al país y a sus líderes porque no asumen el problema con la seriedad debida.

Para Jalisco el asunto ha sido fundamental, se iniciaron medidas preventivas con anticipación al federal, se ha llegado a aplicar medidas poco populares y hasta restricciones que de manera innegable afectan la recuperación económica, especialmente en algunos sectores. Luego del “botonazo”, la situación se ha flexibilizado quizá un poco más allá de lo prudente, pero, con todo, hay mejores posibilidades que las que ahora enfrenta, por ejemplo, la ciudad de México que está en franco rebrote de la pandemia y muy probablemente un nuevo cierre de actividades no esenciales.

Entran ambos gobiernos al segundo tercio, ahora con la mira puesta en un proceso electoral que sin duda será ríspido y complicado. Para Alfaro no será fácil sortear el embate que el partido del presidente hará sobre la entidad, habida cuenta de su importancia en la conformación de la próxima Cámara de Diputados.

Y es que, en resumidas cuentas, los gobiernos federal y estatal se rigen, como en la geometría, como las líneas paralelas que parecieran buscar llegar a los mismos objetivos pero que nunca habrán de converger totalmente.

<https://www.cronicajalisco.com/notas-paralelismos-105404-2020>

# Antes de votar piense en esto

27.11.2020

En el plano local, el próximo 4 de enero de 2021 inician de manera formal las campañas electorales, con este proceso, renovaremos en el estado de Jalisco alcaldías y diputaciones. Al respecto hay algunos asuntos que debemos tratar, como ciudadanía, específicamente quienes habitamos el Área Metropolitana.

En primer lugar hay que hablar de la urgente necesidad de un proyecto de ciudad consolidado y con amplias oportunidades de llevarse a la práctica. No podemos esperar a que comiencen las campañas electorales y las y los aspirantes a presidir nuestros municipios salgan con propuestas vacías y que de nada sirven, puesto que se quedan cortas ante la complejidad de la ciudad en conjunto.

Trabajo, pavimentación de calles, alumbrado público, parques y unidades deportivas, algún centro de salud y otras propuest... promesas de campaña, siempre son atractivas para quienes sufren la carencia de estos servicios públicos que, en realidad, son una obligación de la administración municipal pero nos las venden como el plan maestro de transformación territorial y social. Lo que se requiere es una visión metropolitana de los problemas que compartimos como ciudad y un plan integral que nos permita soluciones en conjunto.

En segundo lugar hay algo que siempre se comenta y nunca se busca hacer realidad: busquemos los perfiles más adecuados para ocupar los cargos públicos. Exijamos a los partidos políticos que tomen el rol de plataformas de participación de estos perfiles y que abandonen su modelo de negocio, de compadrazgos y de caciques. Fuera de los políticos de siempre hemos ciudadanas y ciudadanos comprometidos con las causas de la sociedad que podemos hacer la diferencia.

Tercero: usemos estas elecciones para encausar a nuestra ciudad hacia donde queremos llevarla. Si las cosas no van bien es porque el proyecto actual no ha dado los resultados esperados por las y los votantes; pues bien, el próximo proceso electoral es un referéndum no sólo con el municipio, sino con el Gobierno Estatal e incluso el Federal; de ahí la importancia.

Por último, no quiero terminar sin antes compartirles otro poco de mi visión de ciudad, basado en casos de metrópolis de todo el globo. Un modelo donde un cuarto nivel de gobierno se encarga de eficientar los procesos mediante una gerencia de ciudad, la cual se desarrolla fuera de demarcaciones que entorpecen el desarrollo metropolitano. Desde mi punto de vista hacia allá hay que caminar. Esto es todo por hoy, nos leemos en la próxima.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-antes\\_de\\_votar\\_piense\\_en\\_esto-105250-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-antes_de_votar_piense_en_esto-105250-2020)

# Mi boceto de ciudad

20.11.2020

Por lo menos en las últimas tres décadas, la complejidad de Guadalajara ha ido en un aumento constante y, en la práctica, nuestras autoridades se han quedado cortas en la prevención/planeación y resolución/coordinación de los grandes problemas de una ciudad de más de cinco millones de habitantes; como resultado hoy vivimos una urbe distante, desigual y desordenada. Por esta razón me di a la tarea de hacer un boceto de ciudad.

Dada esta sinergia de la ciudad que se expande de manera desordenada, además de generar condiciones de desigualdad, y el descuido gubernamental, los grandes esfuerzos municipales por proveer servicios públicos, salvaguardar la seguridad, y garantizar las condiciones de habitabilidad de las demarcaciones se vuelven sumamente livianos en tanto que están pensados en una lógica individualista en lugar de un modelo metropolitano.

Si algo es cierto es que Guadalajara avanza de manera rápida hacia un punto de difícil retorno, los altos costos de renta en las zonas céntricas y un mercado inmobiliario especulativo han alejado a la población, llevando a las personas a habitar clusters sin vialidades, rutas de transporte y servicios básicos, incentivando problemas sociales como delincuencia, abandono, desintegración de familias y pobreza.

Durante mi experiencia como regidor de Guadalajara y los años de carrera como constructor, empresario y activista ciudadano he podido recoger de primera mano la realidad de nuestra metrópoli, lo que me ha permitido impulsar de manera propositiva iniciativas, y proyectos para el bien común de quienes habitamos la ciudad. Apenas el día de ayer presenté de manera oficial en el Colegio de Ingenieros de Jalisco mi Boceto de Ciudad, que no es más que una visión de planificación, ordenamiento e integración de nuestra Área Metropolitana.

Uno de los pesares más grandes de la capital jalisciense es que las y los tomadores de decisión en la metrópoli no han logrado establecer los mecanismos, organismos, y prácticas de coordinación que permitan la integración de las necesidades de la ciudad en una agenda de trabajo conjunta.

Si bien a nivel nacional, Guadalajara ha sido punta de lanza y modelo en algunos esquemas de coordinación metropolitana, la deuda es grande en muchos otros asuntos metropolitanos como alumbrado público, recolección/tratamiento de residuos, seguridad, panteones, calles, parques y jardines, movilidad, entre otros temas que pongo sobre la mesa en este Boceto de ciudad en el que me he permitido ofrecer algunas directrices de lo que se debería impulsar desde la administración pública en conjunto con la academia, áreas técnicas especializadas, iniciativa privada y ciudadanía en general.

Este Boceto de ciudad llega en un momento en el que se aproximan cambios políticos, en 2021 definiremos con nuestros votos el rumbo de nuestra ciudad. Quienes quieran gobernar deben entender que las buenas intenciones (si las hay) no bastan. Todos estos años de gobiernos improvisados han llevado al AMG al contexto actual; este boceto de ciudad es un gran pacto social que puede y debe enriquecerse, no desde la lógica del poder, sino desde el ejercicio horizontal de construcción de lo público. Les invito a conocerlo, discutirlo y, sobre todo, a sumarle trazos para hacerlo tan suyo como mío.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-mi\\_boceto\\_de\\_ciudad-105111-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-mi_boceto_de_ciudad-105111-2020)

# Dime dónde vives y te diré qué sufres

14.11.2020

En las últimas entregas he problematizado de manera breve algunos de los fenómenos que experimentamos en nuestra ciudad y que en nada son ajenos a otras áreas metropolitanas del país, tales como la seguridad, la insuficiencia o deficiencia de los servicios públicos y la falta de planificación con la que han ido creciendo nuestras ciudades, que han llevado a una expansión desmedida, desordena y muchas veces han hecho de nuestras metrópolis lugares poco accesibles para todas las personas.

Es así como llegamos a esta entrega, que les anticipo, cae como anillo al dedo en la víspera del último día del botón de emergencia instalado por el Gobierno de Jalisco ante el aumento de casos de covid-19.

Uno de los asuntos que determinan en mayor medida la calidad de vida de una ciudad es, sin duda, el de la vivienda. En el caso de Guadalajara y su Área Metropolitana este rubro ha abierto paso al crecimiento desmedido de nuestra ciudad, trayendo consigo dispersión, exilio y abandono de las zonas centrales de la metrópoli.

La aprobación de fraccionamientos gigantescos en las orillas lejanas de la ciudad, tales como Tlajomulco de Zúñiga, que es quizá el ejemplo más representativo, llevó a miles de familias a emprender una pesadilla constante marcada por la inseguridad, la separación familiar y una alteración de los horarios cotidianos debido a los enormes tiempos de traslado entre el hogar y el centro de trabajo.

Hay enormes diferencias entre vivir en una zona como Providencia en Guadalajara o... Imagine, usted que me lee, el calvario que representaron los últimos 14 días para quienes habitan fraccionamientos como Santa Fe y Chulavista en Tlajomulco con las restricciones al transporte público. Personas que habitualmente realizan tortuosos traslados en camión de hasta 3 horas; porque es innegable que si se habla de vivienda como asunto metropolitano, el tema trastoca al transporte público, las rutas de transporte y las ofertas laborales y educativas en torno a los desarrollos inmobiliarios.

Aunque este debería ser uno de los principales ejes de coordinación y gestión, los gobiernos municipales, estatal y federal ven en la vivienda un mercado inmobiliario especulativo, aún cuando los propios municipios resultan afectados por la pérdida o aumentos de población, que representan menos recursos o más gastos dependiendo cual fuere el caso.

¿Qué se debe hacer al respecto? En definitiva los municipios deben buscar las mejores condiciones de habitabilidad para su gente, mediante programas de impulso a la vivienda

digna, rescate y reutilización de la infraestructura existente que se adecúe a las necesidades actuales, esquemas de vivienda progresiva regulación de rentas, cooperativas, venta en periodos son algunas de las alternativas que los gobiernos pueden ofrecer a la ciudadanía para acceder a una vivienda sin la necesidad de renunciar a una vida tranquila como es el caso de miles de familias de nuestra ciudad. Esto es todo por hoy, nos leemos en la próxima.

<https://www.cronicajalisco.com/notas-dime-donde-vives-y-te-dire-que-sufres-105007-2020>

# Ciudad de primera y de segunda clase

05.11.2020

Hoy que el tema de conversación son las elecciones en Estados Unidos, no quise dejar de hablar de uno de los temas que más me apasionan y que más me interesa instalar en el debate público local: la metropolización. Y es que lo que sucede ahora con nuestro vecino del norte nos evoca al próximo año cuando en México tendremos elecciones intermedias y los asuntos metropolitanos se volverán estandartes de aspirantes, claro, sólo durante la campaña.

En semanas pasadas he hablado de la planeación, la coordinación metropolitana y el efecto que tienen en la seguridad de nuestras ciudades o bien en la calidad de vida que una ciudad le ofrece a sus habitantes. En esta entrega quiero dar mi punto de vista sobre otro factor determinante, ni más ni menos que los servicios públicos, una carga constitucional que obliga a los municipios de nuestro país a solventar con los recursos públicos que les son asignados.

Lo que resulta incongruente es que el Área Metropolitana de Guadalajara es una ciudad de enormes contrastes, una ciudad con servicios de primera y de segunda clase dependiendo del municipio y de la colonia en la que se esté; como si quienes menos tienen no fuesen merecedores de calles y banquetas alumbradas, espacios dignos y agua potable. En una ciudad en la que todas las personas contribuimos de una u otra manera lo anterior es la validación de un sistema político de privilegios.

Durante la pandemia de Covid-19, en Guadalajara se dieron problemas de recolección de basura. Los vecinos afectados, con justa razón alzaron la voz y demandaron al Ayuntamiento una solución; la dicotomía, a unos kilómetros: en los municipios de El Salto y Tonalá conviven todos los días con las miles de toneladas de basura que recibe el basurero Los Laureles, donde los olores y las enfermedades son inhumanos. Un claro ejemplo de lo que se debe hacer es la agencia metropolitana de residuos que impulsé desde mi regiduría y buscará una gestión integral y adecuada de la basura en la metrópoli.

Como lo dije en un inicio, en las elecciones de 2021 uno de los estandartes de campaña serán más iluminación, áreas verdes, unidades deportivas, calles sin baches, no más inundaciones y recuperación de espacios, pero hay que decirlo, sin un plan integral, de visión metropolitana todo seguirá igual. Debemos pensar en nuevas fórmulas, un modelo metropolitano de servicios públicos que rompa la sinergia de una ciudad de gran calidad de vida rodeada por un cinturón olvidado.

Hay que entender que nuestra ciudad cambió y la forma en que nos organizamos debe cambiar. Esto es todo por hoy, nos leemos en la próxima.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-ciudad de primera y de segunda clase-104825-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-ciudad-de-primera-y-de-segunda-clase-104825-2020)

# La clave de la seguridad en Guadalajara

29.10.2020

La semana pasada usé este espacio para hablar de cómo la falta de planeación ha hecho de Guadalajara una ciudad distante y de amplios contrastes; un modelo que durante décadas los políticos tradicionales han privilegiado para mantenerse en el poder. Pues bien, esta semana quiero abordar un caso particular que todos los días sufrimos en esta ciudad que tanto amamos.

Casi cada año los gobiernos municipales invierten millones de pesos para comprar patrullas y equipamiento policiaco y siempre sale a relucir el mismo discurso del combate a la inseguridad, mejores policías y ganar la batalla a los criminales. Lo que resulta extraño es que cada año aumentan las cifras de violencia en nuestras calles y en los estudios, la percepción de inseguridad ciudadana no presenta disminuciones significativas.

Nuestra metrópoli se vuelve cada día más compleja a medida que se expande; hablamos de un área metropolitana donde transitamos y convivimos poco más de 5 millones de personas distribuidas en 10 municipios -unos más poblados que otros y unos más equipados que otros-. Distintos municipios y distintas estrategias de seguridad, de ese tamaño es el reto.

Si bien se han hecho algunos muy pocos esfuerzos por la metropolización de la seguridad, como la policía metropolitana, es claro que estos han sido insuficientes y decadentes, de igual forma es claro que estamos ante un fenómeno que va más allá de armas, patrullas y policías. La seguridad es un problema multifactorial que debe atenderse y atacarse desde diversas trincheras como la recuperación de espacios públicos, el ordenamiento de nuestra ciudad, la mejora de nuestras calles, entre otros.

Lo cierto es que estas cosas se hacen en los distintos municipios, pero se llevan a cabo de manera aislada, sin una planificación que contemple más allá del remozamiento de una calle, además de que la nula coordinación intermunicipal incentiva que las estrategias de un municipio se desvanecen apenas cruzan la frontera de su vecino.

El político tradicional siempre va a prometer seguridad, pero siempre nos encontraremos con más de lo mismo y no con una verdadera estrategia integral que contemple menos armas y más y mejores ciudades. Hasta aquí llegamos hoy. Nos leemos en la próxima.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-la\\_clave\\_de\\_la\\_seguridad\\_en\\_guadalajara-104697-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-la_clave_de_la_seguridad_en_guadalajara-104697-2020)

# ¿Por qué las cosas no cambian?

## Mi diagnóstico de ciudad

22.10.2020

En todo el país, el Área Metropolitana de Guadalajara, es una zona de gran desarrollo económico debido a la tradición comercial, cultural, de salud, religión y de innovación instaladas a lo largo y ancho de nuestra ciudad. Sin embargo, históricamente nuestra querida Perla Tapatía ha sido un espacio con altos niveles de desigualdad, donde coexisten las colonias más exclusivas, rodeadas de cinturones de pobreza extrema.

Sin lugar a dudas, esta característica de Guadalajara responde a múltiples factores, pero en esta ocasión quiero centrarme solamente en uno de estos que es, a mi parecer, el de mayor peso.

Me refiero a la aparente falta de planeación de nuestra ciudad, una constante histórica desde al menos la mitad del siglo pasado. Esta situación que en pleno año 2020 hace de Guadalajara una ciudad incapaz de generar oportunidades para todas las personas y que se ve superada en la provisión de servicios públicos que estén a la altura de la urbe.

Usted que me lee seguramente se preguntará, ¿por qué no se planifica y se solucionan los problemas de ciudad? Y ese es el meollo del asunto, ¿Por qué han pasado décadas sin que alguien se sienta a trazar una ruta de crecimiento para Guadalajara?

La respuesta, es justo lo que está pensando, los políticos tradicionales, esos políticos que tienen una visión de corto plazo, porque sus incentivos siempre están en la próxima elección, siempre buscan cómo perpetuarse en el poder y, para desgracia nuestra, encontraron la fórmula perfecta: privilegiar una ciudad disfuncional para sus habitantes, desatendiendo la planeación que desarrollaban los especialistas, y así alimentar los problemas de la ciudadanía para que cada tres o seis años lleguen a vendernos soluciones que nunca se verán.

Entonces, ¿cómo cambiar el statu quo? Para planificar y solucionar los problemas que compartimos, se necesitan personas diferentes a los políticos medidas en política que empujen, por encima de intereses personales o de partido y que construyan una ciudad para todas las familias; necesitamos sumar adeptos y especialistas, y construir en conjunto una visión a largo plazo de la ciudad que nuestras hijas, hijos, nietas y nietos merecen. Esto es todo por hoy, nos leemos en la próxima.

<https://www.cronicajalisco.com/notas-por-que-las-cosas-no-cambian-mi-diagnostico-de-ciudad-104542-2020>

# ¿Quién le teme al virus?

16.10.2020

Pienso que a veces nos estamos pareciendo cada vez más a los fanáticos de Trump que aplauden a rabiar ante la manifiesta irresponsabilidad del gobernante norteamericano. Claro que aquí no vemos la inquietante escena de que un presidente allá arroje, incluso entre sus seguidores, su propio cubrebocas en señalar de desprecio y desdén por las medidas sanitarias, ya que el de aquí ni siquiera lo porta nunca y poco le importa. Pero, con todo y lo incongruente y un tanto repulsivo espectáculo político presidencial que viven nuestros vecinos pese a su nada lejano cuarto de millón de muertos, en México y también en Jalisco la conciencia sobre la pandemia y sus efectos se va poco a poco diluyendo. Es una paradoja que mientras más casos y fallecimientos sabemos han ocurrido entre familiares, amigos o conocidos, menos responsabilidad se advierte en la sociedad.

A estas alturas el inepto manejo de las estrategias sigue provocando las risas del presidente López Obrador al defender a su “zar” anticovid, López Gatell que en la mañanera para sanar sus heridas del encontronazo con la senadora Lily Téllez y otros opositores, dejó escapar sus clásicas sonrisas de oreja a oreja ante el desparpajo con el que le elogia el presidente pese a lo funesta que ha resultado su actuación y cuentas terribles ya a ocho meses del problema. A fin de cuentas, dirá Gatell, quedando bien con el de arriba, hasta el hecho de convertirse en el causante de la muerte, quizá también muy pronto, de más de cien mil mexicanos, le sigue haciendo lo que el viento a Juárez. Nada más lamentable que estemos presenciando una conducta poco aleccionadora y alejada de la adecuada orientación científica para frenar la epidemia y, a la vez, el hecho de que la población esté a favor del pésimo ejemplo de la autoridad, bajando la guardia y aligerando al máximo acciones preventivas fundamentales.

México, dice la Universidad de Washington, está en vías de alcanzar entre 120 y 140 mil el número de muertos por covid apenas en poco más de tres meses; y en Jalisco no se crea que las cosas pintan muy bien cuando ya andamos en los 3,600 fallecimientos. Escuchamos al gobernador Enrique Alfaro amagar con un botón que de seguro no va a aplicar ya que sus parámetros son altos en cuanto a número de casos, pero la ocupación hospitalaria es realmente baja, del 21 por ciento. Pero, si bien se entiende lo difícil que es un equilibrio entre las medidas y la reactivación económica, hay cosas que escapan a la razón y sobre todo a la no aplicación de correctivos cuando se burlan las disposiciones establecidas.

Antros hoy disfrazados de restaurantes que casi impunemente operan hasta la madrugada atestados de clientes, con acciones deficientes y a veces demasiado tibias para frenarlos; camiones que hacinan cada vez más a los pasajeros; espacios públicos en los que nadie

siente necesidad de usar un cubrebocas y, lo que vemos todos los días, una movilidad vehicular quizá nunca vista pese a que los planteles escolares continúan cerrados.

¿Ineficientes aparatos de supervisión? ¿tolerancia entendida? ¿arreglos a trasmano? Parece que en cierta medida hay de todo ello, pero lo inexplicable es que la población, y en gran proporción la gente joven, no toma ni quiere tomar conciencia de lo que arriesga a los demás, ni lo que se arriesga a sí mismo.

Total, ¿quién le teme al virus? Ese bicho invisible no nos parece asustar mucho excepto cuando tenemos un enfermo en casa o en el hospital, o cuando alguien simplemente desaparece en el panteón o en el crematorio. Hay que estar ciertos de que la vida sigue, y que hay que encontrar fórmulas para que no se repitan los confinamientos que ya están regresando en algunas naciones de Europa, pero, al mismo tiempo, son exigibles autoridades que no pierdan el rumbo y relajen más las medidas indispensables y, también, ciudadanos que no olviden la facilidad con la que la muerte ha sorprendido ya a tantos.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-quien\\_le\\_teme\\_al\\_virus-104430-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-quien_le_teme_al_virus-104430-2020)

# Hay de consultas a consultas: construir desde la participación ciudadana

09.10.2020

A casi dos años, el gobierno de la Cuarta Transformación encabezado por Andrés Manuel López Obrador ha privilegiado el ejercicio de consulta popular, uno de los mecanismos de participación ciudadana más recurrentes en todo el mundo. Si bien es loable que desde el Gobierno de México se impulse la toma de decisiones con base en el sentir ciudadano, resulta preocupante el sesgo con el que se realizan dichas consultas.

Otros ejemplos son, uno cercano al presidente, que fue la consulta impulsada por MORENA para determinar si se juzga o no a los ex presidentes de México, en la que de la noche a la mañana se contaba con 2.5 millones de firmas en apoyo a la causa y otro lejano en el tiempo, pero que fue un enorme logro ciudadano, cuando en Guadalajara la gente le dijo “sí” a una de las ciclovías que hoy en día más aprovecha la ciudadanía.

Existen tres principios básicos para la construcción de un gobierno abierto y una ciudadanía activa, que son: la rendición de cuentas, transparencia y escucha. Si sometemos a un estricto análisis las consultas populares del Gobierno Federal carecen de un proceso informativo que le dé herramientas a la ciudadanía para la toma de una decisión, en segundo lugar, se ha puesto en tela de juicio que exista un validador que de fe de la legalidad del proceso y del resultado y por último, no hay una participación representativa, sino que se hace una consulta a modo y con simpatizantes.

En el contexto estatal la Ley del Sistema de Participación Ciudadana y Popular para la Gobernanza del Estado de Jalisco enumera 16 mecanismos de participación que permiten a cada persona involucrarse de manera directa en la toma de decisiones públicas y que facilitan la emisión de políticas públicas en beneficio de todas y todos.

La Constitución Política del Estado de Jalisco establece que de esta ley estatal, se desprenden las bases mínimas para la construcción de reglamentos municipales de participación ciudadana. En Guadalajara, hasta hace una semana teníamos un reglamento de 511 artículos, además de ser obsoleta, esta normativa no concordaba con la realidad de nuestra ciudad y por si fuera poco, su complejidad lo volvía casi inaccesible a la ciudadanía.

Luego de casi un año de trabajo hoy tenemos un nuevo reglamento de participación ciudadana con sólo 45 artículos. Se trata de un documento simplificado y comprensible, que ayudará a que los procesos sean menos complicados e invita a las y los ciudadanos a involucrarse en los temas de su comunidad, desde una organización vecinal hasta conformar consejos y asambleas municipales que les permitirán emitir posicionamientos políticos, fomentar la gobernanza en el municipio, vigilar el buen funcionamiento del gobierno, colaborar en la elaboración de planes parciales de desarrollo, entre muchas más atribuciones.

Sin duda el reto seguirá siendo hacer de la participación ciudadana una ruta paralela al ejercicio gubernamental. Aunque falta un largo camino por recorrer, con la expedición de este reglamento municipal se ha dado un paso importante con miras a convertir a Guadalajara en una ciudad donde el gobierno y la sociedad organizada hacen mancuerna en su desarrollo y la construcción de un municipio próspero, seguro, justo e incluyente.

<https://www.cronicajalisco.com/notas-hay-de-consultas-a-consultas-construir-desde-la-participacion-ciudadana-104297-2020>

# Ahí viene la influenza y el covid gana terreno en Jalisco

03.10.2020

Ayer inició la campaña de vacunación nacional para prevenir la influenza estacional. Durante la conferencia de prensa que encabeza el doctor Gatell para informar el progreso de la pandemia en México, algunos miembros del gabinete fueron los primeros en ser vacunados ante las cámaras. Si este poderoso acto de comunicación se hubiese implementado en un principio con el uso del cubrebocas otra historia estaríamos contando en México respecto al covid-19; caso muy similar al de Estados Unidos, en donde el homólogo de López Obrador, Donald Trump acaba de dar positivo.

Y justo en los albores de la temporada de influenza pareciera que el gobierno estatal le ha perdido el interés que ciertamente mostró en un principio para enfrentar la crisis de covid-19. Jalisco ha ido ascendiendo en la escala de personas afectadas por el virus (alrededor de 70 mil hasta ahora, que es cerca del 10 por ciento de todo el país), así como en el número de defunciones que, por tal motivo, supera ya las tres mil. Prácticamente no queda municipio libre del problema y, en cambio, zonas específicas de Guadalajara y Zapopan, principalmente, se ven severamente afectadas.

Desde luego que el oriente de la ciudad capital del estado es el más dañado, comprendiendo colonias populares como Oblatos, Bethel, Hermosa Provincia, San Jacinto, etcétera y otro tanto acontece en Zapopan con la Constitución o su zona centro. Empero, sería un error concluir que son los menos favorecidos quienes enferman más; pues no, resulta que también se ha extendido la epidemia en forma muy seria en Chapalita, Ciudad del Sol o en Puerta de Hierro.

Así que nadie, pero nadie en verdad, puede considerarse a salvo. Los datos lo muestran y, entonces, surge más fuerte la interrogante: ¿y que están haciendo las autoridades que tanto énfasis pusieron al principio de la pandemia y que, ahora, aparentemente relajan las medidas y dejan de aplicar las necesarias reglas que ellas mismas impusieron?

Es evidente que hay factores que van desde un desbordamiento social poco responsable ante una situación que para nada puede todavía considerarse resuelta y, por otro y mucho más importante, el descuido en la vigilancia, la supervisión, la aplicación de las sanciones por parte de las autoridades: dos ejemplos de esto son el grave problema en el transporte público del Área Metropolitana de Guadalajara, como ya lo he denunciado antes, y la operación de bares y otros centros nocturnos que permanecen repletos hasta la madrugada.

En alguna ocasión el mismo López Gatell, encargado de la comunicación pública de la estrategia federal, había afirmado que sería en octubre cuando Jalisco tuviera su peor etapa

en el problema. Bajo estas circunstancias, ¿es posible que la entidad pase a semáforo amarillo, lo que acentuaría más el relajamiento? ¿En realidad se habla en serio en torno al regreso a las aulas? ¿será racional seguir abriendo giros que de alguna manera implican riesgos innecesarios?

Así las cosas, valdría la pena que el ejecutivo estatal y los gobiernos municipales, retomaran sus correspondientes responsabilidades y que no nos hagan pensar que, efectivamente, pesaba más sobre todos ellos el interés político que el de la salud de millones de jaliscienses; el margen de maniobra es corto ante la inminente llegada de la influenza. Como dicen en mi rancho, que Dios nos agarre confesados si no rectifican. Esto es todo por hoy, nos leemos en la próxima.

<https://www.cronicajalisco.com/notas-ahi-viene-la-influenza-y-el-covid-gana-terreno-en-jalisco-104167-2020>

# Salida en falso: una más del señor Lomelí

24.09.2020

Luego de la presentación de mi denuncia contra el empresario y militante de MORENA, Carlos Lomelí Bolaños, se ha abierto un debate absurdo y bajo un encuadre electorero, acerca de mis intenciones políticas. Quiero explicar por qué considero que este es un enfoque equivocado y qué fue lo que me motivó a presentar la denuncia.

Primero que nada, si el partido MORENA hubiese querido plasmar su opinión respecto al segundo informe de gobierno de Guadalajara, ¿por qué elegir la ruta del aspirante a candidato y no por medio de regidoras y regidores de su partido, quienes son parte y tienen voz dentro del Gobierno Municipal? Aquí se bifurcan el interés legítimo hacia la ciudad y los intereses en campañas y aspiraciones políticas. ¿En qué cuadrante se sitúa el señor Lomelí?

La queja que presenté el martes ante el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Jalisco responde a la ejecución de actos anticipados de campaña y violación de los artículos 41 constitucional y 456 C de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales. Recordemos que estamos a unos 6 meses del inicio oficial de las campañas políticas de cara al 2021.

Si algo nos han enseñado los últimos procesos electorales locales y nacionales es que la gente está harta y no quiere más las mismas prácticas podridas de la política. Desde luego que las aspiraciones de cualquier persona tienen un grado de legitimidad, sin embargo, lo que es inaceptable es que las sustenten bajo una estructura de juegos sucios y trampas. Dicho de otro modo: es válido reconocer si alguien aspira a un cargo público, ir a hacer un show y anunciar dicha aspiración antes de tiempo es una falta a la ley.

Mis razones son claras: Guadalajara y cualquier otro municipio merece respeto. Quien vea un botín político en donde hay carencias, inseguridad y desempleo no es diferente, es más de lo mismo. El 2021 está a la vuelta de la esquina, si no queremos lo mismo de siempre nos toca vigilar y señalar a quienes busquen llevar agua a su molino de manera sucia. Esto es todo por hoy, nos leemos en la próxima.

<https://www.cronicajalisco.com/notas-salida-en-falso-una-mas-del-senor-lomeli-1039792020>

# II informe vs la realidad

18.09.2020

La semana pasada el alcalde de Guadalajara rindió su segundo informe de gobierno en sesión solemne del Ayuntamiento, lo hizo en medio de uno de los años más sui géneris de la historia moderna, debido a la pandemia de Covid-19 que ha sacudido y ha puesto de cabeza a todo el mundo. Siguiendo la tradición política, fue un ejercicio con un aire de triunfalismo casi, sin autocrítica, como si se tratase de la culminación de un proyecto de ciudad modelo.

En estos casos, como oposición solemos preguntar ¿fue cierto todo lo que se dijo en el informe? Desde mi particular punto de vista, nos debemos cuestionar: ¿es Guadalajara la ciudad de la que nos hablan? No cuando los temas álgidos se evadieron en el discurso de 45 minutos del primer edil tapatío y que te comparto.

Según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del INEGI, Guadalajara es el municipio más peligroso de la Zona Metropolitana, el 84% de las y los tapatíos consideran que vivir aquí es inseguro, y esto se explica cuando 355 colonias del municipio se encuentran en color rojo o anaranjado y únicamente 4 en verde en el semáforo de inseguridad, lo que quiere decir que únicamente el 1% de las colonias vive en paz.

¿Y qué decir de la violencia contra las mujeres tapatías? Sólo en la primera semana del pasado mes de julio, se cometieron 5 feminicidios en 6 días. Otro grave problema es el desgaste en la confianza a la Comisaría de Guadalajara luego de desapariciones y violaciones a derechos humanos por parte de algunos malos elementos de la corporación.

Según la ENSU, el 80% de las y los tapatíos consideran que el Gobierno es POCO o NADA efectivo para resolver los problemas municipales, en este sentido, quiero señalar dos casos clave: las personas afectadas por la construcción de la Línea 3 a quienes por años se ha ignorado en sus demandas y las colonias del municipio que por largos días sufrieron el hedor de la basura acumulada en las esquinas por una mala gestión entre el municipio y la empresa encargada de la recolección.

La lista es larga, podríamos abordar la mala gestión de la pandemia, el desempeño de las gerencias y la prestación de los servicios públicos, el mega préstamo solicitado por el Gobierno de Jalisco, ¿cuánto dinero le corresponderá a Guadalajara y en qué se invertirá? Hasta no conocer esa información el municipio está al margen en una deuda de más de 20 años. Sin duda un informe de gobierno sin autocrítica no es más que propaganda. Es todo por hoy, nos leemos en la próxima.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-li\\_informe\\_vs\\_la\\_realidad-103856-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-li_informe_vs_la_realidad-103856-2020)

# El tren que se volvió monumento

11.09.2020

El pasado martes en medio de toda la algarabía creada en torno a la inauguración (que aún no sucede) de la Línea 3 del Tren Ligero de Guadalajara declaré ante medios de comunicación que esta se convirtió a lo largo de sus seis años de construcción en un monumento a la mala planeación, a la corrupción y al despilfarro. A continuación explico mis motivos.

Desde las últimas décadas el sistema de transporte público de Guadalajara ha sido un constante dolor de cabeza para la ciudadanía. La llegada de la primera línea de Tren Ligero trajo consigo un revuelo inusitado por la esperanza de por fin contar con un sistema de transporte a la altura de la ciudad, años después vino la segunda línea y luego todo se paralizó, aún cuando la ciudad se extendía de manera desproporcionada y desordenada.

Un par de décadas después la gente de Guadalajara y su Área Metropolitana volvió al revuelo de la esperanza por tener un sistema de transporte a la altura de la segunda ciudad mexicana, ¿pero qué pasó en realidad y por qué seis años después del anuncio seguimos hablando de la famosa Línea 3 del Tren Ligero?

Empecemos por lo primero, por lo más básico, y lo quiero verbalizar de una manera cruda: nos prometieron una obra de 4 años y 17.6 millones de pesos. Hoy, jueves 10 de septiembre de 2020 han transcurrido 6 años desde la puesta en marcha de las obras, en cuanto al coste, este ha ascendido a 34 mil millones de pesos y contando, porque en términos reales el proyecto continúa inconcluso y esto elevará el costo final que pagaremos.

Usted que me lee imagine vivir durante seis años en una zona inaccesible, ruidosa y cada vez más inestable en términos sociales y medioambientales a causa de una obra de ingeniería civil que cada día parece más difícil de terminar. Esto es lo que vivieron habitantes y comerciantes de las colonias aledañas al trazo de la Línea 3. Tan sólo en el primer cuadro de Guadalajara las pérdidas comerciales se calculan en 750 millones de pesos.

Ahora imagine perder su empleo porque las obras cortaron de tajo el flujo de sus clientes, así como lo vivieron unas 2,500 personas, o piense por un momento que un descuido, un error de cálculo o una negligencia provocó inundaciones, por lo que su casa quedó inhabitable y sus pertenencias inservibles; esta historia de terror se la pueden contar más de una vez en la colonia Alcalde Barranquitas de Guadalajara.

Darse cuenta de cómo los edificios patrimoniales de la ciudad se dañan por el desconocimiento del comportamiento del suelo mientras se otorgan miles de millones de pesos para “supervisar” a quien supervisa la obra.

Hoy todo es algarabía, recorridos de prueba con personalidades e invitados, discursos, fotografías para los medios, como si los deudos de las afectaciones fuesen leyendas que la gente cuenta, personas inventadas. Están ahí y no los quieren ver, gritan y no los quieren escuchar, llaman a las puertas del palacio y no les abren las puertas. Sí, la línea 3 beneficiará a miles de personas, pero para muchas otras quedará como un monumento de su desgracia.

¿Qué se debió hacer en aquel momento? En primer lugar primar el conocimiento técnico ante cualquier otro interés y en segundo lugar, tomar en cuenta a los ingenieros y empresas locales para la planeación y luego en la licitación de la obra, en tercer lugar, contar con un proyecto ejecutivo terminado que incluyera a un responsable de los trabajos y considerará además de la línea del tren los entornos urbanos y afectaciones que la obra traería.

¿Qué se debe hacer ahora? Ser empáticos con los afectados, escuchar a las personas, crear un padrón que defina su situación, acompañarlos, gestionar recursos para resarcir los daños, crear programas de reactivación económica en las zonas paralizadas y sobretodo no volver a permitir nunca más que una obra pública de esta naturaleza se convierta en un monumento más a la corrupción, al despilfarro y la mala planeación. Es todo por hoy, nos leemos en la próxima.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-el\\_tren\\_que\\_se\\_volvio\\_monumento-103576-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-el_tren_que_se_volvio_monumento-103576-2020)

# Vivir en la calle

04.09.2020

Las obras de remozamiento en el primer cuadro de la ciudad, en los últimos años, han sido una constante. El paisaje de la Plaza de Armas se embelleció con su plancha reluciente, el nuevo arbolado y la armonización del Paseo Alcalde, sin embargo, la cara que no cambia en el Centro Histórico de Guadalajara es la de las personas que viven en situación de calle.

Este último es una de las expresiones más crudas de la pobreza estructural que predomina en nuestro país, aquella que arrebató, a personas de todas las edades, el derecho fundamental a una vivienda digna y en consecuencia la protección a la salud, la educación y una sana alimentación se convierten en anhelos inalcanzables para un gran número de personas que habitan la ciudad.

En el resto del municipio el panorama no es menos preocupante que en el primer cuadro, a inicios del 2020 se calculaba que unas 700 personas habitaban las calles, plazas y parques de Guadalajara, sin embargo, para el mes de abril algunos medios locales reportaban una cifra de 1,500 personas que enfrentan la pandemia del covid-19 en situación de calle, lo que significa un aumento de más del 200%.

Lo anterior, según informó el DIF Guadalajara, debido a que la mayoría de los albergues de la ciudad redujeron sus servicios o cerraron sus operaciones por la crisis sanitaria. La frialdad de abandonar a su suerte a 1,500 personas ante una emergencia mundial se entiende cuando nos damos cuenta que el organismo nacional encargado de medir la pobreza es incapaz de tener una cifra oficial de personas en situación de calle debido a que todas sus mediciones se basan en encuestas realizadas en hogares.

El pasado viernes 28 de agosto fue aprobada en el pleno del Ayuntamiento municipal una iniciativa conjugada a partir de los trabajos de un servidor y mi compañera regidora Verónica Gabriela Flores que fijará las bases para dar seguimiento a la atención de esta problemática social presente en toda el Área Metropolitana de Guadalajara.

A partir de este logro tendremos las herramientas, la información y el apoyo. El verdaderos expertos y expertas en la materia para hilvanar políticas públicas que tengan por objeto brindar atención a personas en situación de calle, medidas que podrán asimilarse en un ejercicio de coordinación intermunicipal con una visión metropolitana y a futuro. Sin duda una buena noticia y un paso más para hacer de Guadalajara una ciudad para todas las personas. Es todo por hoy; nos leemos en la próxima.

<https://www.cronicajalisco.com/notas-vivir-en-la-calle-103241-2020>

# Basura: del negocio a la crisis, ¿cómo lo solucionamos?

28.08.2020

La basura no es problema de nadie, hasta que el camión recolector no pasa por uno, dos, tres y hasta quince días por la colonia, antes de eso muy pocas, y de verdad muy pocas, personas se preocupan por la cantidad de desechos que generan y mucho menos a dónde van a parar o las afectaciones que generarán al entorno.

De lado de las administraciones municipales la cosa no es muy distinta, se hacen licitaciones millonarias para que un agente privado se encargue del manejo de la basura. El caso de Guadalajara es uno donde se paga un millón de pesos diarios para financiar la recolección de residuos; algo así como 350 millones anualmente, sin contar las adquisiciones de nuevos camiones recolectores e instalación de infraestructura urbana.

Se calcula que en Guadalajara cada habitante genera alrededor de 1.2 kilogramos de basura, lo que traducido a la población del municipio da un total de 1,800 toneladas diarias de desechos de todo tipo, 657,000 toneladas al año y más de 13 millones de toneladas en los últimos 20 años.

¿Alguna vez se ha preguntado a dónde van a parar sus desechos? ¿A dónde se van esas 1,800 toneladas de basura que generamos al día? Si usted vive en Guadalajara, una gran parte de ellos van al vertedero Los Laureles en el municipio metropolitano El Salto, donde actualmente hay una crisis insostenible: 21 millones de toneladas de basura acumuladas y 38 millones de litros de lixiviados.

El Gobernador Enrique Alfaro anunció que este basurero sería clausurado para septiembre de 2021, sin embargo información recientemente publicada indica que para el mes de septiembre de 2020 el basurero llegará a su fin porque no da más.

El costo de su clausura y rehabilitación de este relleno sanitario será mínimo de 110 millones de pesos y, lo que es peor, los efectos ambientales nos acompañarán por los próximos 20 años a causa de los biogases que emanarán y las afectaciones al suelo por la penetración de lixiviados.

Ante este panorama, como presidente de la Comisión de Asuntos Metropolitanos del Ayuntamiento de Guadalajara he impulsado, la creación de una Agencia Metropolitana de Residuos que se convierta en un organismo operativo que permita una verdadera gestión integral de los residuos sólidos en los municipios metropolitanos, con visión a largo plazo para poder hacer una planeación anticipada que nos permita prevenir crisis como las que ahora tenemos.

A la par, nos permitirá mejorar la coordinación entre todas las partes involucradas: ciudadanos, gobiernos, concesionarios, llevar una gestión más efectiva de los recursos y sobre todo, tener un organismo especializado, mejorar el servicio que reciben los ciudadanos desde la recolección hasta la disposición final. El día hoy presentaré el dictamen ante el Pleno del Cabildo y confío en la voluntad política de mis compañeras y compañeros para aprobar esta medida. Esto es todo por hoy. Nos leemos en la próxima.

<https://www.cronicajalisco.com/notas->

[basura\\_del\\_negocio\\_a\\_la\\_crisis\\_como\\_lo\\_solucionamos-102928-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-basura_del_negocio_a_la_crisis_como_lo_solucionamos-102928-2020)

# ¿Por qué presenté una queja contra la SETRAN?

21.08.2020

Hay Cuando inició la emergencia del covid-19 daba la impresión que el gobernador Enrique Alfaro impartía cátedra a nivel nacional de cómo sí se hacía frente a una pandemia. Anticipó el cierre de actividades escolares y sin más por más mandó a la población a sus casas por 5 días para evitar el momento crítico de propagación del virus, hoy van más de 155 días y contando.

Toda esa anticipación puso a Jalisco a un escenario apremiante en el que la economía de la gente se volvió insostenible en algunos casos. Millones de personas se ven obligadas a salir de casa a buscarse el sustento, a expensas de que hoy por hoy si nos encontramos en un punto crítico de la pandemia. Tan sólo la semana pasada, la Secretaría de Salud Jalisco reportó 5,327 casos nuevos.

Es cierto, las ciudades deben retomar su curso y reactivar sus economías, también es cierto que debemos aprender a vivir con este virus, pero las autoridades de todos los niveles deben proporcionar, y vigilar que se cumplan, procedimientos y protocolos para evitar que este virus siga afectando a la población que se reintegra de a poco a la reactivación económica.

El Gobierno del Estado definió los protocolos para la reactivación económica, aunque también se dieron las pautas a seguir en el transporte público, la sensación es que éstas no existen. Basta observar cuán abarrotadas circulan las unidades en horas pico, lo que nos habla de que se omitió establecer un número limitado de usuarios por unidad y si se dio, no se cumple ¡vamos, sería suficiente con respetar la capacidad real de cada unidad! (Que son los que cuentan con asiento).

En suma, la cantidad de personas que no portan cubrebocas y las pocas ocasiones que la demanda del servicio permite sanitizar los pasamanos y asientos agravan el problema. En un primer momento se anunció con bombo y platillo un acuerdo con empresarios para el escalonamiento de horarios laborales, una medida, sin duda, eficaz para disminuir la afluencia de usuarios y que al día de hoy ha sido ignorada.

El hecho es que el servicio de transporte público no puede detenerse, en consecuencia las autoridades están obligadas a vigilar que se cumplan las medidas de prevención. Evidentemente las inspecciones han sido insuficientes por parte de la Secretaría de

Transporte, por eso el día de ayer acudí con mis compañeros regidores metropolitanos de Acción Nacional a presentar una queja contra la SETRAN ante la CEDHJ por la omisiones ante la emergencia que enfrentamos. Son tiempos de sacrificio y todos debemos poner lo

que corresponde, no vale el pretexto “No es negocio” que recurrente mente utilizan los concesionarios.

Se trata de una queja a nombre de miles de usuarios que históricamente han sido ignorados, que hoy se encuentran en riesgo de contraer el virus y llevarlo a sus hogares, una queja que debiera presentar el gobierno de Guadalajara. Esto es todo por hoy, nos leeremos en la próxima.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-por\\_que\\_presente\\_una\\_queja\\_contra\\_la\\_setran-1026002020](https://www.cronicajalisco.com/notas-por_que_presente_una_queja_contra_la_setran-1026002020)

# Repliquemos lo bueno

14.08.2020

La semana pasada Oaxaca sorprendió a propios y a extraños cuando se anunció que se convertía en el primer estado del país en regular la venta de alimentos de bajo contenido nutricional o alimentos chatarra a niñas y niños.

En un país como el nuestro que ocupa uno de los primeros lugares en obesidad infantil a nivel mundial, se trata de una de las legislaciones de mayor vanguardia y empuje hacia un desarrollo social donde se privilegia la salud pública por encima de cualquier interés político o económico.

En su informe anual, el representante de la UNICEF en México, Christian Skoog detalló que 35.6% de nuestras niñas y niños en edad escolar padecen esta problemática debido a una mala alimentación. Esto cobra mayor relevancia en medio de la pandemia del covid-19, donde las personas con sobrepeso son propensas a sufrir mayores complicaciones; y tampoco es algo nuevo, pues llevamos al menos las últimas dos décadas sufriendo en el apartado de la diabetes.

Debido a que este problema no permanece oculto a los ojos de ninguna autoridad, estamos obligados a la reflexión; si replantear el modelo y crear una legislación que regule la alimentación de la sociedad salvaría miles de vidas por año y reduciría considerablemente los costos de salud, ¿por qué no lo estamos haciendo? La respuesta son los intereses políticos y económicos que han llevado al tema a una politización de años.

La etapa que atraviesa nuestro país nos exige eliminar los pretextos, estamos obligados a poner por encima de cualquier cosa el interés superior de la población. Por eso, el día de ayer anuncié que impulsaré una iniciativa a nivel municipal para que en Guadalajara demos los primeros pasos para la regulación en la venta de alimentos chatarra.

Sin duda el camino es largo y se requiere la suma de voluntades políticas, pero desde Guadalajara podemos poner la muestra a nivel estatal con cambios significativos como prohibir la publicidad de estos alimentos, promover una sana alimentación y fomentar a industrias y negocios para que ofrezcan alternativas de alto valor nutricional. Yo estoy seguro que aquí también vamos a lograrlo; nos leemos en la próxima.  
<https://www.cronicajalisco.com/notas-repliquemos-lo-bueno-102282-2020>

# No idealizar a la 4T

06.08.2020

En días recientes se reveló un audio en el que el Secretario de Medio Ambiente, Víctor Manuel Toledo, acusa al gobierno de la cuarta transformación, encabezado por Andrés Manuel López Obrador, como un gobierno de contradicciones y luchas de poder al interior del gabinete. En el audio el titular de la SEMARNAT menciona que no hay que idealizar a la 4T y explica sus razones.

Desde mi particular punto de vista, Víctor Manuel Toledo tiene razón y los motivos sobran para que los ciudadanos no caigamos en el juego del presidente y su gobierno. Idealizar a lo que han denominado la cuarta transformación supone abandonar toda esperanza y esfuerzo y ponerla en manos de un gobierno que desde el día uno ha traído incertidumbre, separación social y pérdidas económicas para el país.

Todo proyecto empieza con una idea; a partir de ahí se planea, se ejecuta, se obtienen resultados y se evalúan en torno a esa idea. En el caso del proyecto de gobierno del presidente Andrés Manuel, la idea de transformar al país a partir de erradicar la corrupción fue tan atractiva para millones de mexicanos que se impuso sobre los demás proyectos de nación del 2018; sin embargo, a dos años del innegable triunfo electoral, la 4T se ha convertido en un desazón para millones de personas y también en el barco que echa por la borda a sus propios tripulantes.

Las declaraciones del secretario Toledo no nos resultan nuevas, sólo por citar dos ejemplos: hace casi un año el entonces Secretario de Hacienda, Carlos Urzúa anunciaba su renuncia al cargo por la existencia de un “patente conflicto de interés” con “personajes influyentes” del gobierno federal. Por su cuenta, el 21 de mayo Germán Martínez, renunciaba a la dirección del IMSS, acusando que funcionarios de Hacienda tenían una “injerencia perniciosa” en el organismo.

Si hablar del interior de la 4T no es suficiente, basta con exponernos a la realidad que se vive fuera de ella: idealizar la 4T es pasar por alto asuntos como la corrupción de Bartlett, el abandono a las mujeres que luchan por una vida justa y libre de violencia, la peor crisis económica en años, los ataques constantes a los medios de comunicación y una de las gestiones de la crisis de salud a nivel mundial que ha dejado mucho qué desear.

Más que idealizar a nuestros gobiernos debemos exigirles resultados que brinden mejores condiciones de vida para todas las personas, más allá de un discurso que siempre suena bien; de ahí la importancia de que desde lo local, nuestros municipios escuchen y atiendan las demandas de la ciudadanía y alcen la voz ante el abandono del Gobierno federal. Esto es todo por hoy, nos leemos en la próxima.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-no\\_idealizar\\_a\\_la\\_4t-101948-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-no_idealizar_a_la_4t-101948-2020)

# El covid, imparable en el servicio público

30.07.2020

En Jalisco los casos de covid-19 continúan en aumento constante y todo indica que estamos lejos del descenso en el número de contagios diarios. Esto en parte se debe a que las autoridades estatales y municipales por mucho que nos amenazaron con la activación del botón de emergencia, no implementaron acciones contundentes para evitar la propagación del virus en la fase de reactivación económica en la que nos encontramos.

En las últimas semanas el aumento de casos es tal que es muy probable que usted, conozca al menos a una persona contagiada de covid-19. Sin embargo, lo que me parece más emblemático es la ocurrencia de brotes de contagio al interior de organismos públicos aquí en Jalisco en días recientes; porque, si bien, todas las personas estamos expuestas al virus, este fenómeno nos habla de una falla en la aplicación de los protocolos de prevención.

Fue a mediados del mes de junio cuando el fiscal general de Jalisco, Gerardo Octavio Solís confirmó a medios de comunicación que 10 mandos de la dependencia, eran positivos a covid-19 y, en ese momento señaló que áreas completas permanecían aisladas ante el peligro de un mayor número de contagios en la corporación de seguridad estatal.

De igual forma, en los primeros días de julio el Ayuntamiento de Guadalajara informó de al menos 87 empleados municipales portadores del virus SARS-COV-2, Tlajomulco ya cerró semanas atrás sus oficinas por 3 días laborales, por otro lado, este miércoles se informa que ya son 17 diputados locales y algunos empleados más del Congreso del Estado quienes han dado positivo a la prueba de laboratorio.

Esta pandemia ha paralizado al mundo entero y tal parece que no hemos encontrado la forma de reactivarnos de forma cien por ciento segura; para muestra los rebrotes en distintos países del mundo. En el ámbito local, el Poder Judicial y las áreas de transparencia frenaron sus actividades, sin embargo, debemos entender que el gobierno y sus áreas son una tarea esencial que no se puede detener ante nada.

Lo anterior no exime al gobierno de su responsabilidad de no convertirse en un foco de contagio que exponga la vida de miles de personas. Ante esta primicia, desde que dio inicio la epidemia en nuestro estado propuse una iniciativa de ley para dar validez oficial a las sesiones de trabajo virtuales en el Gobierno de Guadalajara, algo que aún queda pendiente y podría ayudar a evitar un alto número de contagios entre servidores públicos y las personas a nuestro alrededor.

<https://www.cronicajalisco.com/notas-el-covid-imparable-en-el-servicio-publico-101615-2020>

# La fosa más grande, ¿y la policía metropolitana?

24.07.2020

En Jalisco o perdimos toda capacidad de asombro o la crisis del covid-19 nos ha quitado de la vista la gravedad de los asuntos en materia de seguridad pública que azotan al estado. Cualquiera de los casos me parece preocupante, porque no podemos permanecer insensibles ante la aparición constante, y casi interminable, de restos humanos sin identificar en fosas clandestinas dispersas por distintos puntos de la región, ni podemos enfrascarnos únicamente en la epidemia, cuando el problema de la seguridad es una crisis de años y que empeora día con día.

Hace un año, en medio de debates y mucha polémica, se firmó el convenio de creación de la Policía Metropolitana, con la cual el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG) contaría con una corporación de 7,500 efectivos para la prevención de los delitos de alto impacto en la ciudad. Hoy en día esta policía existe sólo en aquél papel, si usted pregunta, nadie la ha visto operar o siquiera patrullar en nuestras calles. Por si lo anterior no fuera ya motivo de extrañamiento, de esos más de 7 mil policías, hoy son sólo 50 y no hay claridad respecto a los recursos que se la han destinado a la corporación.

Los últimos hechos en materia de seguridad en la AMG son una radiografía de la crisis que se vive a nivel estatal: el terrible asesinato de Giovanni López a manos de policías de Ixtlahuacán de los Membrillos y lo ocurrido en las manifestaciones de aquella semana, la muerte del policía estatal, Christian Omar Águila, caído en servicio en Oblatos y la noticia de que Jalisco abandera a nivel nacional en el problema de las fosas clandestinas, en las que tan sólo en este mes se han recuperado 146 cuerpos sin identificar; lo innedito: una fosa a unos metros de una comisaría municipal.

En medio de todo este caos hay una hebra que nos lleva a la causa del conflicto: la falta de coordinación metropolitana; Tlajomulco, uno de los municipios con mayor índice de fosas clandestinas es también un municipio donde las viviendas abandonadas se cuentan por miles se vuelve en el lugar perfecto para consumir actos criminales. O qué decir de la muerte de Christian Águila, donde la falta de coordinación jugó un papel importante cuando la ambulancia visitó erróneamente dos municipios antes de llegar a prestarle auxilio.

Los ciudadanos queremos una ciudad segura. La llegada de Ricardo Sánchez Beruben a la Coordinación de Seguridad es una oportunidad para que exijamos explicaciones y resultados a quienes tienen la encomienda de cuidarnos. Por mi parte, el día de ayer presenté en conjunto con mis compañeros regidores metropolitanos del PAN una agenda

prioritaria que llevaremos al nuevo coordinador, donde en primer lugar le pediremos un informe acerca de los avances de la policía metropolitana.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-la\\_fosa\\_mas\\_grande\\_y\\_la\\_policia\\_metropolitana-1014552020](https://www.cronicajalisco.com/notas-la_fosa_mas_grande_y_la_policia_metropolitana-1014552020)

01.07.2020

La visita del día de hoy del presidente, Andrés Manuel López Obrador a Jalisco no es para anunciar un proyecto de inversión pública, la entrega de una obra o entregar apoyos económicos a las pequeñas y medianas empresas afectadas por el covid-19; es más bien, como lo advertí en mis redes sociales, una gira de la vergüenza, donde visitará algunos de los estados con más altos niveles de criminalidad homicida de México.

Y una visita del primer mandatario vendría bien al estado si tuviese una estrategia impetuosa que hiciera frente a los grupos criminales, pero como lo demostró a su paso por Guanajuato, esta es una visita de autocomplacencias, donde escucharemos una y otra vez que se matan entre ellos y que todo va bien, como si las fosas, las y los desaparecidos, los homicidios y feminicidios fueran producto de la imaginación de la gente.

La semana pasada en este mismo espacio hablaba de los problemas que compartimos en la metrópoli, pues bien, la seguridad es uno de los más críticos. La gente vive con un miedo fundamentado en las noticias de asesinatos, fosas, levantones, extorsiones y balaceras cada vez más cerca de su realidad. Respecto a esto algunas cifras:

Datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública indican que de enero a mayo se registraron 740 homicidios dolosos en Jalisco, mientras que en Nuevo León se registraron 581 en el mismo periodo; cuando en Jalisco se tiene registro de 22 feminicidios, en Michoacán la cifra es de 7.

En la arena local el gobernador recientemente dio a conocer que en Jalisco hay una baja de crímenes, sin embargo, no es necesario un análisis profundo para deducir que esta disminución responde al periodo de aislamiento social que ya suma 115 días, en el que los niveles de movilidad de la población se redujo de manera considerable. La pregunta entonces es ¿estamos preparados para el repunte de violencia ante una reapertura total de las actividades?

Tanto el proyecto del Gobierno Federal y del Estatal en materia de seguridad han dejado mucho qué desear —la Guardia Nacional que no ha terminado de consolidarse y se ocupa de detener a migrantes, mientras que en Jalisco tenemos una Policía Metropolitana que existe en el papel, pero no en las calles, una fiscalía infiltrada por el crimen organizado— y los ciudadanos ya no estamos dispuestos a oír que todo va bien, queremos que los otros datos del presidente sean acordes a nuestra realidad y se pongan, entonces, manos a la obra.

[https://www.cronicajalisco.com/notas-los\\_otros\\_datos\\_del\\_presidente-101196-2020](https://www.cronicajalisco.com/notas-los_otros_datos_del_presidente-101196-2020)

# Los otros datos del presidente

16.07.2020

La visita del día de hoy del presidente, Andrés Manuel López Obrador a Jalisco no es para anunciar un proyecto de inversión pública, la entrega de una obra o entregar apoyos económicos a las pequeñas y medianas empresas afectadas por el covid-19; es más bien, como lo advertí en mis redes sociales, una gira de la vergüenza, donde visitará algunos de los estados con más altos niveles de criminalidad homicida de México.

Y una visita del primer mandatario vendría bien al estado si tuviese una estrategia impetuosa que hiciera frente a los grupos criminales, pero como lo demostró a su paso por Guanajuato, esta es una visita de autocomplacencias, donde escucharemos una y otra vez que se matan entre ellos y que todo va bien, como si las fosas, las y los desaparecidos, los homicidios y feminicidios fueran producto de la imaginación de la gente.

La semana pasada en este mismo espacio hablaba de los problemas que compartimos en la metrópoli, pues bien, la seguridad es uno de los más críticos. La gente vive con un miedo fundamentado en las noticias de asesinatos, fosas, levantones, extorsiones y balaceras cada vez más cerca de su realidad. Respecto a esto algunas cifras:

Datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública indican que de enero a mayo se registraron 740 homicidios dolosos en Jalisco, mientras que en Nuevo León se registraron 581 en el mismo periodo; cuando en Jalisco se tiene registro de 22 feminicidios, en Michoacán la cifra es de 7.

En la arena local el gobernador recientemente dio a conocer que en Jalisco hay una baja de crímenes, sin embargo, no es necesario un análisis profundo para deducir que esta disminución responde al periodo de aislamiento social que ya suma 115 días, en el que los niveles de movilidad de la población se redujo de manera considerable. La pregunta entonces es ¿estamos preparados para el repunte de violencia ante una reapertura total de las actividades?

Tanto el proyecto del Gobierno Federal y del Estatal en materia de seguridad han dejado mucho qué desear —la Guardia Nacional que no ha terminado de consolidarse y se ocupa de detener a migrantes, mientras que en Jalisco tenemos una Policía Metropolitana que existe en el papel, pero no en las calles, una fiscalía infiltrada por el crimen organizado— y los ciudadanos ya no estamos dispuestos a oír que todo va bien, queremos que los otros datos del presidente sean acordes a nuestra realidad y se pongan, entonces, manos a la obra.  
<https://www.cronicajalisco.com/notas-los-otros-datos-del-presidente-101195-2020>

# La ciudad y los problemas que compartimos

10.07.2020

Quienes vivimos en esta ciudad guardamos una complicidad compartida, pues aunque habitamos distintos municipios, cuando nos preguntan, todos vivimos en la ciudad de Guadalajara. La expansión de la mancha urbana de la capital jalisciense ha venido ocasionando desde hace algunas décadas la conjugación de bordes municipales, formando así una urbe cada vez más grande y compleja, en la que una serie de problemas se vuelven comunes para sus habitantes.

Y aunque hay arraigo y tradición en los municipios, barrios y colonias, al final todos nos enorgullecemos de ser parte de Guadalajara, una tierra tan representativa a nivel mundial y que ha dado tanto a México, sin embargo todos los días millones de personas sufrimos las carencias de una ciudad distante, desconectada, dispersa y desigual. Carencias que se materializan en los servicios públicos, la seguridad, el medio ambiente, la movilidad, la asistencia social y otros asuntos vitales para el funcionamiento ciudadano.

Un ejemplo es doña Susy quien labora como intendente en el Ayuntamiento de Guadalajara y todos los días pasa más de 6 horas en el transporte público en sus traslados desde Tlajomulco a su empleo. Otro ejemplo son los problemas medioambientales y de salud pública que ocasiona la basura que se desecha en el municipio de Guadalajara y termina en vertederos de Tonalá y Zapopan, donde esas poblaciones pagan onerosamente el costo de la deficiencia en los manejos de residuos.

La ciudad hoy nos exige trabajar un modelo de coordinación metropolitana; sin embargo aquí enfrentamos un rezago previo que tiene que ver con entender lo metropolitano, por qué me afecta a mí y a mi entorno. Estos son dos temas que no podemos aplazar. Urge que los gobiernos y organismos públicos nos capacitemos en materia y nos coordinemos para poner en común los dolores de la gente y que generemos participación ciudadana para aplicar soluciones integrales y metropolitanas.

Esta misma semana sostuvimos una reunión virtual un grupo de regidoras y regidores metropolitanos para trazar una ruta coordinada con miras a generar acciones relativas a los grandes problemas que compartimos entre municipios. Celebro este primer encuentro que nos dio un buen norte hacia a dónde apuntar los próximos esfuerzos; sin duda los resultados de esta coordinación edilicia traerán réditos a nuestra

metrópoli. <https://www.cronicajalisco.com/notas-la-ciudad-y-los-problemas-que-compartimos100981-2020>